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成功者离不开挫折，挫折是走向
成功的必经之路。

有一个青年，满怀壮志，想要成
就人生的辉煌，却穷得连一件像样的
西服都买不起。但是，即使身上穿着
地摊上买来的廉价的处理品，他依然
不改初衷，他想成为一名影星。

当时好莱坞有 500家电影公司，这
使他看到了希望。他想：“只要有一家公司
肯给我演戏的机会，我就成功了。”

就这样，没有任何背景，也没有
任何熟人与关系的他，手拿着专门为
自己打造的剧本一一前去拜访那些电

影公司，却遭到不约而同的拒绝。因
为，对电影公司来说，一个名不见经
传的新人，观众会认可他吗？这是每
家电影公司共同的顾虑。对电影公司
来说，知名演员的名气就是无形的号
召力，就是票房大卖的保证。而起用
一个新人，无疑是一种冒险。

第一轮拜访失败了，500 家电影
公司统统都拒绝了他。

他不肯放弃，随即开始了第二轮
的拜访。但第二次，依然全面败北，
没有一家电影公司相信起用他拍的电
影会赚钱。

他 不 服 气 ，开 始 了 第 三 轮 的 尝
试。结果和前两次一样，依然是无功
而返。

这时候，他已经穷得连饭都快吃
不起了。家人和朋友都劝他改行，随
便找个其他工作，养家糊口要紧。但
他说：“不，我相信有一天，所有人
都会去影院看我拍的电影的。”

鼓足勇气，他开始第四轮拜访。
在拜访到第 350 家电影公司时收获了
意外的惊喜，这家电影公司被他锲而
不舍的执著精神感动，表示愿意先看
看剧本。于是，他留下了剧本，回家

了。
几天后，他接到了这家电影公司

打来的电话，约他去公司详谈。
这之后，他终于获得了出演该剧

男主角的机会。
不久，电影《洛奇》就和大家见面

了。票房大卖，这个年青人立刻成了
当 红 影 星 ，拥 有 了 无 数 粉 丝 ，红 得 发
紫。

他就是国际巨星史泰龙。
我 们 不 知 道 要 多 勇 敢 才 能 承 受

1850 次拒绝。但就是这样的勇气，最
终成就了史泰龙的传奇人生。

承受了 1850 次拒绝的人
□ 夏爱华

大多数的父母，很少主动教给孩
子关于金钱的知识。有个学生毕业两
年了，月薪 6000 元，但每个月开销却
远远大于 6000 元，名牌手机、名牌衣
服、名牌包，四处旅游，在朋友圈里
风光无限。但只有亲近的人才知道，
她每个月都面临着还不上信用卡、花
呗的尴尬。大家都劝她省着点，存点
钱，她却无奈地耸肩：“没办法，我
从小到大，大手大脚惯了。”父母从
不和孩子谈钱，导致很多孩子不懂钱
来之不易，不懂怎么合理地用钱，更
处理不好金钱与生活的关系，一辈子
受制于金钱。

财商，一般被解释为“认知、管
理和创造财富的能力”。其实说通俗
点，就是一个人如何与金钱打交道。

受传统义利观的影响，国人似乎羞于
逐利，耻于谈钱，更遑论“财商”教
育。多年前，一本名为 《富爸爸穷爸
爸》 的书风靡一时，书中的“财商”
概念逐渐为人接受，但“财商”教育
并未为人熟知。目前一些学校虽已试
水“财商”教育，但只是星星点点，
既没有形成阵势，也没有形成气势。

德国汉堡大学心理学教授迈尔思
曾提出，青年人应该掌握至少三大财
富能力：正确运用金钱的能力、处理
物质欲望的能力、了解匮乏与金钱极
限的能力。这三种能力背后所折射出
的，正是对自己负责、独立解决财富
问题的能力，这对于一个人的一生来
说至关重要。仔细观察那些善于创造
财富、积累财富的民族，事实上从幼

儿阶段就注重培养孩子与财富有关的
观念，教导孩子自食其力，告诉孩子
赚 钱 只 有 合 法 与 否 、 没 有 贵 贱 之 分
等。

“财商”教育应从小抓起。在一
些发达国家，早在幼儿园时期，家长
和学校就对孩子进行有意识的财富观
培养，而不是等到孩子长大成人才忙
不迭补课。比如美国、英国、澳大利
亚、新加坡等国家均已制定了财商教
育计划，并列入学校的必修课。其中
美 国 强 制 把 理 财 加 入 中 小 学 课 程 体
系；英国在中小学教材中添加了相关
内容，并列入考试范围⋯⋯可以说，
在 传 统 的 知 识 、 智 商 教 育 之 外 ， 财
商 、 情 商 教 育 的 普 及 已 经 是 大 势 所
趋。另据报道，“股神”巴菲特年仅 6

岁时，就以每箱 25 美分的价钱在爷爷
的杂货店购买一箱可乐，然后加价在
附近兜售。这与家庭熏陶有关，恐怕
也与社会氛围有关。

当然，“财商”教育只是一种教
育工具和手段，而不是教育的最终目
的。“财商”教育的终极目标是为了
提升青少年的幸福感，培养青少年理
性选择、有效克制、有序规划和感受
幸福的能力，金钱和财富只是为了实
现 这 个 目 标 的 工 具 。《棋 经》 上 说 ，

“宁输数子，勿失一先”。财商高低影
响 深 远 ，“ 财 商 ” 教 育 最 应 该 下 好

“先手棋”，及早抓起。如果漠视、回
避，只怕会给孩子留下成长的短板，
甚至徒留后患。

“财商”教育应从小抓起
□ 宛诗平

长 56 厘 米 ， 宽 41 厘 米 ， 全 文
2021 个 字 。 纸 张 已 泛 黄 。 这 是 读 完

《兼代第二方面军总指挥贺龙告全体
官兵书》 后的第一印象。

“ 本 总 指 挥 治 军 素 来 不 喜 多 言 ，
但是说了，必定要做，彼此同受党纪
军纪的约束。以上五事，我们革命同
志必须遵照执行，革命成功，定在不
远，愿与诸同志共勉之。”在这铿锵
有力的话语当中，贺龙以兼代国民革
命军第二方面军总指挥的名义，号召
南昌起义的全体官兵，汇聚民意，凝
聚力量，绘就同心圆，推动正在南下
途中的南昌起义部队劈波斩浪勇往直
前。

1914 年秋，贺龙经留日学生陈图
南介绍，第一次系统地接受孙中山先
生的革命主张，在桑植县澧源书院加
入中华革命党，追随孙中山先生进行
民主革命。1916 年 3 月，贺龙带领 20
名乡邻好友刀劈芭茅溪盐税局，组建
起了一支农民武装。一个月后，所部
编入湘西护国军第一梯团第二营，贺
龙 任 营 长 。 随 后 ， 贺 龙 积 极 参 加 护
国、护法战争，克服重重困难，想尽
各种办法，为民主革命组织武装、筹
措武器。1920 年 9 月，贺龙被委任为
湘西靖国军第三梯团团长。当他听说
列 宁 和 共 产 国 际 在 俄 国 进 行 十 月 革
命，建立工农当家作主、没有剥削的
社会主义制度后，非常景仰。得知中
国也有这样的组织，贺龙对这些从没

有听到过的新思想产生了极浓厚的兴
趣：“这时候，共产党在我的脑子里
的印象就相当深了。自从我知道共产
党，我就注意找共产党了。”在此后
的 援 川 战 争 、 经 略 澧 州 和 北 伐 战 争
中 ， 贺 龙 努 力 实 践 孙 中 山 先 生 的 民
权、民主、民生的三民主义，使自己
所掌握的部队成为一支为人民排忧解
难、纪律严明的人民军队。在北伐战
争中，贺龙所在部队连战皆捷，被誉为

“战绩最大、声誉最高”“异常奋勇”的
“钢军”。1927 年 6 月 15 日，升编为国
民 革 命 军 第 20 军 ，贺 龙 任 军 长 。 此
时，大革命濒临失败的紧急关头。贺
龙诚恳地对周逸群说：“时局虽然这
样紧张，我还是坚决拥护共产党，坚
决执行共产党的决定。所有在我部队
里工作的共产党员都不要离开，放心
大胆地继续工作。”

在这风云变幻的时刻，作为北伐
军的高级将领而且不是共产党员的贺
龙，有这样的革命坚定性，这样的革
命胆略和逆潮流而动的精神，真是难
能可贵。正如 《告全体官兵书》 中所
述 ：“ 我 们 国 民 革 命 军 第 一 次 北 伐 ，
变成了蒋介石个人的胜利。今年三月
间的党权运动，又被唐生智利用，第
二次北伐，也变成冯玉祥唐生智的胜
利。⋯⋯这样的党，这样的政府，这
样的领袖，要他何用!”贺龙对中国共
产党抱着坚定地信念，挺身而出，派
人在武汉三镇的革命团体门上挂出 20

军旗帜，将来到武汉的 300 多名共产
党员，设法安置在 20 军中保护起来。
这些，充分说明贺龙已经成为中国共
产 党 可 靠 的 、 忠 实 的 朋 友 。 正 因 为
此，7 月 28 日，在南昌中华圣公会学
校第 20 军指挥部，中共中央前敌委员
会书记周恩来将南昌起义总指挥的重
任赋予了贺龙。

1927 年 8 月 1 日 ， 贺 龙 与 周 恩
来、叶挺、朱德、刘伯承等领导 2 万
多人的革命武装，在江西南昌成功地
举行武装起义。起义部队共有 3 个军
16 个团又 4 个营 2 万余人，其中，贺
龙指挥的 20 军兵力接近整个起义军的
一半。中国武装革命反对武装反革命
的第一枪打响了，从此揭开了中国共
产党领导武装斗争的历史。

起义之后，部队南下，遭遇极大
困难的时刻，为向全体官兵阐明起义
的神圣目的，鼓舞士气，颁发 《兼代
第 二 方 面 军 总 指 挥 贺 龙 告 全 体 官 兵
书》。《告全体官兵书》 鲜明的宣告：

“这次南昌举义，实在是一种伟大的
革 命 行 动 ”“ 我 们 自 然 要 个 革 命 的
党 ， 革 命 的 政 府 ”“ 中 国 的 国 民 革
命 ， 第 一 个 使 命 就 是 要 实 行 土 地 革
命”。同时强烈谴责:“南京的中国国
民党中央党部和政府，是蒋介石个人
的工具⋯⋯所谓武汉中央党部和国民
政府，原来还有三分人气⋯⋯在长沙
等处，杀了一万数千工农群众及各级
党部服务同志⋯⋯这不是明明白白的

奖励军阀做反革命、反农工叛党叛国
的勾当吗？这样的党，这样的政府，
这样的领袖，要他何用!”最后，《告
全体官兵书》 提出：“保存我们真正
革命的力量，发展我们真正革命的力
量，建设革命的新根据地”“我们既
然明白我们是为自己革命，为自己牺
牲，我们对于民众尤其是对于一般贫
苦 工 农 大 众 ， 应 加 以 保 护 ， 反 对 拉
夫，对于商民也应该切实保护，不应
该强行买卖。不然，我们便不是革命
党，我们 〔进行的〕 乃是和新旧军阀
一样的战争，乃是同蒋介石、唐生智
以及其他攘夺地盘一样的战争，其事
是反革命的行动，其结果是违反人民
的利益”。

因此，《告全体官兵书》 这一珍
贵历史文献，是贺龙成为无产阶级军
事领导人的重要标志。起义部队南下
途中，在遭遇极大困难、革命形势十
分严重的情况下，贺龙再次提出加入
中国共产党。8 月 27 日，在瑞金绵江
中学，经周逸群、谭平山介绍，贺龙
加入中国共产党。

认真品读展柜里的 《告全体官兵
书》，伴随着贺龙纪念馆展厅中柔和
的灯光，我们能够真切地感受到，贺
龙元帅一生都在以坚如磐石的信仰，
坚 忍 不 拔 的 信 心 ， 一 步 一 个 脚 印 前
行，追逐心中的梦想。

绘就同心圆
□ 覃章衡

周 末 ， 生 平 兄 邀 我 去 他 的 工 作
室。一踏进屋，书桌上堆满了他的照
片，是他夜以继日赶制的，因为他答
应了北京的又一个大型摄影展，他要
拿出最好的作品去参展。我久久凝视
着 他 精 心 创 作 的 摄 影 作 品 ， 不 忍 释
手 。 他 笑 了 ，“ 你 喜 欢 ， 我 送 你 一
幅 ， 而 且 ， 你 可 以 自 由 选 择 一 幅 。”
我也笑了，我选了一幅我个人喜欢的

《滩 口 前 的 树》， 有 山 有 水 、 有 花 有
草、有石有木，他说：你眼睛毒。

我 与 生 平 兄 君 子 之 交 近 四 十 年
了，淡淡若水。初认识他时，他在一
个集镇供销联社工作，那年那月，是
一般国人最羡慕的单位。但是，生平
兄不安于供销社的优越，没多久，他
竟然上山到条件艰苦的张家界上面去
工作，一上去就再没有下山界，一直
干到去年退居二线，不再任实职。

生平兄在界上的日子里，我没少
打扰他。他下山后，我们也偶尔聚一
聚。近几年来，我见证了他的实绩：
他利用担任鹞子寨主任的机缘，成功
实施了近百名将军景点题名，出版了

《将军题名鹞子寨》；并先后参加了韩
国马山市国际写真交流展、北戴河张
家界风光图片展、北京中华世纪坛国
际摄影周展、成都铂金印相名家作品
收藏展。2016 年 9 月，他的 《云空未
必空》 摄影作品在第 16 届国际摄影大
展 ( 中 国 · 平 遥) 上 荣 获 优 秀 摄 影 师
奖；2017 年 10 月，荣获美国颁发的纽
约 国 际 摄 影 艺 术 佳 作 奖 ； 2018 年 8
月，成功出版了 《中国当代摄影师图
录·陈生平卷》。

我对摄影艺术是个外行，对生平
兄的摄影作品不敢评头论足。但我欣
赏生平兄十分低调的为人，他辞去了
荷堂艺术馆馆长、摄影家协会的一些
头衔，专心致志摄影，拍下了数千张
弥足珍贵的景区存照。他用光影描绘
了色彩斑斓的世界自然遗产的生活画
卷，既是历史也是艺术。他的思想力
量和艺术才情，全部在镜头里绽放出

来，他用镜头让景区的瞬间变成为永
恒，丰富而深刻。在他的镜头里，既
有挚爱家人的私人影像，也有真实景
区生活变迁的历史存照；既有社会底
层民工生活的艰辛苦难，也有来自世
界各地名人名士的精彩瞬间；既有许
多历史事件的珍贵风光，也有景区开
发拓展的故事与苍凉。细心品读，难
抑心动。我首先感受到生平兄的摄影
有一种通过逼近生活目标而直抵真实
的全神贯注。他不仅用镜头，更是在
用思想对待他在景区所经历的现实，
他所投入的生活，他所感知的世界。
他的照片，神秘而深沉。

法国摄影家布列格说：在所有的
表现方法中，只有摄影师唯一能够凝
固社会、历史和人生瞬间。生平兄在
景区几十年，他瞬间的抓拍，特别是
那 些 无 可 替 代 更 无 法 重 复 的 历 史 瞬
间，存下了大量珍贵的影像。而这种
难 得 的 真 实 ， 不 仅 仅 在 于 它 的 艺 术
性，更在于他准确的社会学和历史学
的价值。名人名士的沉思和微笑，索
道民工的神态和目光，都被生平抓住
了，这比文字更真实，更接近心灵，
更恒久。生平兄镜头里所留下的都是
无法磨灭、瞬间即逝、鲜明纯粹的真
实细节。他对生活细节极度敏感，对
景区的历史和真实始终忠诚。生平兄
比我们多了一双温暖而尖锐的眼睛。
目光深处，是他对摄影艺术的挚爱，
对生活真实执着的追求。

美国摄影家埃米特·戈温说：摄影
是一个工具，用来处理大家都知道但
视而不见的事物，表现你看不见的真
实。生平兄的每一张照片，都真实地
记录了他在景区工作和生活的精彩。

聊了几个小时，我起身告辞，他把
送我的那幅《滩口前的树》小心翼翼地
包装好抱在怀里，一直送我到车站站
台，再送我上车，然后把作品交给我。
这一瞬间，我明白了，生平兄为什么
总能抓住生命和生活的节奏，抓住属
于灵魂的触动和历史内在的情感。

生平兄的真实
□侯启年

离乡进城生活，偶尔碰到皮破血
流时，我就会本能地首先想到苦艾，
而女儿则与我不同，她首先想到的却
是酒精棉球和创可贴。而事实是，对
于止血良药，即便苦艾再好，情感上
再容易接受，我也无法再轻易地得到
它了。这是从我离开家乡的那天起就
注定了的。

在我曾经成长的乡间，人人都知
道苦艾是最好的止血良药。但苦艾并
不因此而在乡村显得珍贵起来，更多
的时候，它和乡间农人一样，显得普
通而卑微。无论是在田边、地头、路
旁和屋舍周遭，都有苦艾繁茂生长的
影子。苦艾与人的亲和力也因此得到
了最大的彰显，以至苦艾在乡间几乎
被人们视而不见，或者见了之后，时
常 嫌 其 与 庄 稼 和 蔬 菜 挣 抢 肥 力 和 空
间，便毫不留情地铲除。不过，对于
苦艾来说，你任其生长也好，你限制
其生长也罢，结果可能都是一样的，
即到处依旧是它的生长之地。仿佛它
的种子早已填满了大地之腹，它随时
随地都可以在最佳时间里萌芽破土而
出。

“居家常备艾，老少无疾患”。这
句乡间俗语，多少道出了苦艾在乡间
百姓生活中的重要性。在乡间生活和
劳作的人们，皮肤少不了时常被擦破
或划伤，而苦艾是最好的止血药。苦
艾给人带来的奇迹在于：随便采两三
片艾叶，在手心里揉碎，把汁液挤滴
到伤口，或者干脆将揉碎的苦艾叶敷
到流血处，鲜血就可及时止住，而且
止血的伤口日后恢复得也很快。在乡
村医生那儿，苦艾甚至还被作为内服
的止血剂。而懂一点中草药的父亲，
在给我和弟妹治感冒病时，有一味良
药就与苦艾有关：先将两三枚烧焦冒
烟的核桃夹入大碗中，将苦艾叶覆盖
其上，再用一个小碗倒扣住核桃与苦
艾叶，最后用烧开的沸水沿着小碗的
周边浇下，在“哗哗”的冒泡声中，
围困在大碗和小碗间的核桃与苦艾叶
得到了快速而充分的煎熬。待温度冷
却下来后，将褐红的药液倒入碗中，
然后要气沉丹田一口喝下，再上床蒙
上被子发一身热汗之后，感冒病也就
彻底治好了。而父亲配制的这味民间
感 冒 药 ， 其 苦 口 的 程 度 并 不 亚 于 苦
胆。因而没有感冒病的时候，只要在
人前谈起，人人都会摇头，但这并不
影响一副民间感冒药在乡间的广为流

传。多年后的今天，每当我在城市为
一次次感冒病而支付几百元甚至上千
元钱的吃药打针费用时，我就常常怀
想起早年间父亲在乡下配制的那副感
冒 药 来 。 有 时 被 重 感 冒 折 腾 得 不 堪
时 ， 我 甚 至 也 想 过 不 妨 自 己 煎 药 一
试，但苦于在城里一时找不到新鲜的
艾叶，因此也就只能想想作罢。

印象中，长势极好的苦艾，最久
者可达三年，其药效也最好，所以乡
间有“经年之病需求三年之艾”的说
法。而每年夏天，是乡间苦艾竞相开
花的季节，细碎的白色苦艾花在清风
中散发着特有的苦艾香气，同时吸引
众多的蜜蜂与蝴蝶来采蜜。这时节，
乡村蜂筒里的蜂蜜也是甜中带苦，成
了 炎 热 夏 季 里 最 好 的 清 热 解 毒 的 良
药。而炎热夏天里蚊虫愈来愈多时，
母亲总要点燃一两把晒干了的苦艾，
于是袅袅的蓝烟弥漫古老的院子时，
纷扰人畜的蚊虫便一一不见了踪影，
剩下的都是满院苦艾的芳香。至于每
年端午节，大门上则要插挂菖蒲和苦
艾。母亲常说，菖蒲驱恶，艾叶避邪。

在乡间，为了让田地恢复肥力，农
人们都要对田地进行“轮闲”，即连续
耕 种 三 五 年 之 后 ，要 让 其 闲 置 两 三
年。而闲置下来的田地，虽然不种庄
稼了，但并不能阻止其要自然生长出
各种草本植物来。常常是转眼之间，
轮闲的田地就被绿色植物覆盖，其中
最势不可挡的就是苦艾。而乡村少年
在轮闲地中放牧时，也最喜欢在苦艾
林中玩捉迷藏，记得小玉就是在这样
的快乐时光里引起我的注意的。我曾
在蝶舞蜂飞四顾无人的苦艾林里向她
发誓，长大了一定要迎娶她做我的新
娘。遗憾的是，后来为了弟妹能够上
学，初中还未毕业的小玉就选择了退
学，此后与继续读高中的我拉开了越
来越远的距离。直至有一年暑假回乡
见到正在采艾的小玉时，才得知她就
要远嫁他乡了。于是，在芬芳的苦艾
林中我们黯然伫立至满天星斗⋯⋯

“彼采艾兮，一日不见，如三岁
兮”（《诗经·王风·采葛》）。在古
老的情爱诗中,一个男子思念一名采艾
女子，一日不见如隔三年。而无法迎
娶乡村姑娘小玉的我呢，竟因此与她
成为永别。从此，置身于城市的喧嚣
岁月，我非常清楚自己永远是一株卑
微的苦艾，故而许多年过去，我并没
有轻易丢失过自己。

乡愁植物苦艾记
□杨泽文

晨韵 宗敏 摄


